

質問

がんの早期発見・早期治療には検診が大切と思い、毎年受けています。しかし先日、インターネットに「がん検診は、治療が必要ないものまで発見し、不必要な検査や治療をしてしまった『過剰診断』の可能性もある」という記事がありました。がん検診は良いことばかりではなくことがありますか。

検診は過剰診断?



坂口 晓

徳島大大学院呼吸器
膠原病内科分野助教

がん 何でも Q&A

がんと同じような検査や治療が行われるため、将来的に進行がんにならない病変、すなわち治療を必要としない病変をも治療してしまった可能性があるのです。

具体的な例を挙げる
と、前立腺がんの検査では、診断に有用なPSA

大切なことは、早期が

んや前がん病変などが発見されたとき、医師が患者さんに過剰診断かもしれない可能性を正しく認識してもらつた上で、納得した医療を受けてもらえるように努めることがあります。

がんに關する質問は徳島がん対策センター(電

088(634)6442)(平日午前8時半から午後5時まで)にお寄せください。詳しく述べてください。

がん検診で発見された病変のうち、治療の必要なものが多く存在するという心配不安を感じる方が多いと思います。しかし、発見された病変のうち、例えば80%が過剰診断となり、過剰に治療を受けることになると、残りの20%は確実に診断することができ、結果として確実にがんを治療することができます。また、がんかもしれない病変がなくなり、安心感を得ることができます。

回答 わが国において「がん」は死亡原因の第1位であり、2013年の人口動態統計では全死亡者の約3・5人に1人が、がんで亡くなっていることが示されています。がん死者は年間36万人を超えて、今後もさらに増加していくと予想されるため、その対策は喫緊の課題となっています。

がん死亡の危険性を少しでも減らすためにさまざまな施策がなされていますが、その中でも「禁煙などによるがん予防(一次予防)」「がん検診などによる早期発見(二次予防)」「適切な治療による早期治療(三次予防)」といった予防策が極めて重要であると考えられます。

がん検診は1983年

安全性判断極めて困難

今回の質問にあるように、「過剰診断」も、その一つです。過剰診断とは、検診などによって生じるがんや前がん病変を発見されると、その後の研究の進展によって長期間放置しても生き残ることはない、命を奪かすことではなく、治療も必要としない病変があることが分かつてきました。このような病変に対する治療は、患者さんにとっては「過剰治療」になります。しかし、このよ

うな場合でも通常の進行病変が安全なのかを診断

時点で判断するには極めて困難です。

がん検診で発見された病変のうち、治療の必要なものが多く存在する

という心配不安を感じる方が多いと思います。

しかし、発見された病変のうち、例えは80%が過剰診断となり、過剰に治療を受けることになると、

残りの20%は確実に診断することができ、結果として確実にがんを治療することができます。

また、がんかもしれないと予想されてい

るがん病変が発見されると、前立腺がんの検査で

は、診断に有用なPSA

がん病変が発見されると、前立腺がんの検査で

は、診断に有用なPSA